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柯军是江苏省演艺集团总经理，不过，
对他来说，称谓并没有那么重要，因为从内
到外，柯军始终是个昆剧演员，昆剧是他安
身立命之所，也是他的职业。

柯军有个标识性的口号：“用最传统抵
达最先锋”。在艺术领域，对昆剧乃至其他
剧种的戏曲表演艺术家而言，先锋和传统
是水火不容的两端，势不两立。柯军要通
过“最传统”的演出抵达当代艺术“最先
锋”的语境，这样的认识与理解独特而新
异。这个口号是与柯军独特的从艺经历相
表里的，更是他对昆剧艺术的深刻理解和
精彩表达。

柯军的从艺生涯始于1978年，这年他
离开家乡苏州昆山，进入江苏省戏剧学校，
幸运地赶上了改革开放之后那段美好的时
光。经历了“文革”，全社会都弥漫着要把失
去了的时间夺回来的高涨情绪，戏校的训
练与学习风气前所未有，当然，后来也很难
重现。恰好在这个时期懵懵懂懂一脚踏进
戏曲行业的柯军，最初只知道苦练，在严师
的督促下打下了坚实的基本功，他此后想要
建造的艺术高楼，就有了第一排牢靠的桩
子。戏校给柯军的是浸润昆剧一生的身体记
忆，若干年后他出演京昆名剧《铁冠图》中的

“别母·乱箭”，戏校打下的底子依然让他光
彩夺目。在这场堪称2018年戏曲界年度大
戏的演出中，奚中路的“对刀·步战”、柯军的

“别母·乱箭”、蔡正仁的“撞钟·分宫”和史依
弘的“刺虎”，无不是一时之选。

1993年，柯军拜昆剧“传字辈”名家郑
传鉴为师，艺术上更为精进，更完整地掌握
了昆剧老生行的主要剧目。都说柯军是这
个时代最杰出的昆剧武生演员之一，严格
地说，昆剧并没有武生这个行当，这是从京
剧借用的名称，其实京剧的武生也不过始
于清末的俞菊笙，至杨小楼才大放光芒。如
果取其严谨，柯军的行当还是老生，由于戏
校的武功底子打得好，擅长演出需“文戏武
唱”才能出彩的老生戏，所以，称武生亦可，
称老生亦可。比如昆曲的经典剧目《夜奔》，
既有武生版，也有老生版，柯军全都会演。
2005年，柯军荣登第22届戏剧“梅花奖”
榜首，在以后的日子里，始终走在传统与前
卫两条路上，对他而言，两条路是互相促进

的。
柯军数十年演艺生涯，有很深厚的剧

目积淀。如果让我从他演过的无数剧目中
遴选代表作，我会选择《夜奔》《桃花扇·余
韵》和这出“别母·乱箭”。柯军曾经回忆起
在戏校时，为他的武生戏开蒙的白冬民和
昆曲业师张金龙两次教他“别母·乱箭”时
的情形。张老师一招一式地把这出戏完完
整整教给了他，当时戏校特地新编了一出
《史可法之死》，把“别母·乱箭”的诸多繁难
的招数化用其中，《史可法之死》虽然没有
唱红，但“别母·乱箭”里的技术总算是传下
来了。戏曲的功法技艺，仅仅师生教学是不
够的，还必须经过实际演出这个重要环节
才能真正掌握，因为演出才是学生用自己
的身体，将剧目的一招一式串成“戏”。没有
功法技艺固然就没有“戏”，但仅有功法技
艺也还不是“戏”。不过这还不算完，这出内
涵极为丰富的戏，此后又经过郑传鉴老师
再次指导，才以如此曲折的路径传到柯军
身上。若干年后《铁冠图》在舞台上亮相，柯
军终于有机会在舞台上把恩师的教导和他
对这出戏数十年如一日的琢磨回馈给时
代，尤其是“别母”一折周遇吉和母亲生离
死别的九次下跪，每次下跪都有不同的内
涵，看似差别不大的身段，因为通过精心设
计的细微处的不同处理，而在人物形象塑
造与人物心理揭示中体现了截然不同的戏
剧功能，这出戏是可以作为戏曲演员向表
演艺术家的高峰攀登的范本的。在近年出
版的《说戏》一书里，柯军细致深入地剖析
了该剧的招式及技术与情感内涵，文字和
演出的形象相映衬，充分说明他对昆剧传
统的深刻理解与领会，这种理解与领会不
仅是理性的，更是身体的。

在21世纪之初的10多年里，柯军成
为江苏省昆剧团的掌门人，他为江苏省昆
的剧目传承设计了一个极具创意的方案，
他想方设法筹集经费，专门用于传统经典
的抢救性传承，一部分用于给老艺人支付
教学费用，一部分用来给完成了一定数量
的传统折子戏学习、且达到一定水平的青
年演员办个人表演专场。他说，青年演员不
把前辈的精湛艺术传下来，你就没有资格
活着；老艺人身上的绝艺如果还没有传给
下一代，你就没有权力死去。两句看似粗暴
的话，饱含了对昆曲传承强烈和急迫的责
任感。这些措施将昆剧的抢救传承落到了
实处，同时也让青年演员有了练功学戏演
出的动力，在那个只有极少数成就斐然的
表演艺术家才有机会办个人专场的年代，
江苏省昆的青年演员学会了、学好了传统
戏就可以由剧团安排办专场，对他们的激
励作用，远远大于单纯地加一点工资。

昆剧是传统戏曲中精致典雅的代表，
历经数百年，从清代乾嘉年间至今，一直完
好地保持着它明显的技术优势和独特的艺
术风格。柯军就是这支强大文脉的一部分，
他从艺经历的前半段，完好地接受了昆剧
传统的基本功法与表演形式的训练，如此
才能成为这个领域中的佼佼者。后来，他
偶然间受到香港著名导演荣念曾的关注，
打开了一片艺术视野的新天地。2004年，
荣念曾对昆剧折子戏《夜奔》做了全新演
绎并邀请柯军主演，开启了他们的多年合
作，此后《夜奔》又以不同版本几度演出。
柯军后来自导自演了实验昆剧《余韵》《浮
士德》《藏》等，探索各种具有前卫色彩的
实验昆剧创作。尤其是2016年他和英国
导演利昂·鲁宾以“汤莎会”为主题合作执
导的新概念昆曲《邯郸梦》，更是中英两
国艺术家的身体对话，是在舞台上共同
探讨重新演绎汤莎。柯军是前卫的，又是
传统的，我不敢说柯军已经找到了完美融
合传统与前卫的方法，但至少前卫而不背
离传统的追求，确实体现在他所有的艺术
实践中。

柯军在演戏之余，酷爱书法、篆刻，他
把武戏功底糅合在书法篆刻里，又通过书
法篆刻使武戏功底与昆剧人文气息相通
联，这是他融戏剧人物的勃勃英气和淡然
儒雅之风于一体的表演艺术风格之基石。
他也勤于思考与写作，频频有新著出版，除
了前述《说戏》，他和张之薇合作的《素昆》，
文字与装帧都十分精美，捧读之下令人手
不释卷。作为全国人大代表，他也将个人的
艺术感悟转化为对戏曲传承发展的思考，
积极履职。所有这些方面，构成了立体的柯
军，既传统又前卫，并且成为中华传统文脉
当代发展的有机组成部分。戏曲表演艺术
家的职责是以舞台演出担负文化传承功
能，但是他做得更多，于是就有了成就为大
艺术家的潜质。

（作者系中国文艺评论家协会副主席、
中央戏剧学院讲座教授）
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大家大家大家小说小说

重读《孙犁文集》，从第一卷第一
篇开始。这篇文章题为《一天的工作》，
为“短篇小说”之辑的开篇之作。

作品的情节很单纯，写三个孩子
参与运送被抗日军民拆下来的铁轨的
故事。编者将其编入小说之辑，看起来
没啥问题。可是，偏偏在我初读这篇文
章时，正值20世纪80年代中期，彼时
我正在编辑《天津日报·报告文学》专
版——身在其位，自然会站在自身的
角度来思考问题，尤其是参照对比了
孙犁的其他文章，就发现这篇作品似
不应编入短篇小说之辑，而应算作一
篇报告文学。我的依据也是来自孙犁
先生的一番“夫子自道”：在孙犁自述
其《第一次当记者》的回忆文章中，写
到他作为新入职的晋察冀通讯社记
者，前往雁北地区采访的难忘经历，对
这篇作品也在文末点到一笔：“接近旧
历年关时，我们这个被称作记者团的
三个人，回到了通讯社。我只交了一篇
文艺通讯稿，即《一天的工作》。”

在20世纪三四十年代，“文艺通
讯”其实就是报告文学的别称，这在新
闻界和文学界都有共识。而孙犁以记
者的身份采写的这篇文艺通讯，即便
不算新闻，也应归入散文之类，编进

“短篇小说”显然不太合适——这就是
我彼时彼刻，站在《报告文学》专版编
辑的立场上，得出的一个鲜明的论点。

刚好当时的《天津日报》副刊上，
陆续登了几篇新发现的孙犁早期报告
文学作品和理论文章，如《冬天，战斗
的外围》《报告文学的情感和意志》等，
这就令我萌生了写一篇论述孙犁早期
报告文学的评论文章的想法。我把这
个粗浅的想法告知了孙犁先生，希望
他帮我圈定一下他早期报告文学作品
的大致范围。孙犁很快就给我列出一
个文章篇目，这让我在感动之余，愈加
发奋：白天，忙于繁杂的新闻采编工
作；晚上，废寝忘食地把孙犁开列的文
章篇目认真研读，并记了详细的读书
笔记。而就在这一段刻苦研读的过程
中，我发现这篇孙犁的记者“处女作”，

在《孙犁文集》中似乎被排错了位。
正所谓“初生牛犊不怕虎”，我借

着向孙犁先生汇报前一阶段研究成果
的机会，给他写了一封长信，其中专门
有一段谈《孙犁文集》中对这篇《一天
的工作》归类“错位”的问题。原信摘要
如下：
孙犁同志：

承您于百忙中为我提供关于报告
文学的文章篇目，深为感谢！现在您提
出的篇章俱已收集、拜读，文集中有关
报告文学的作品亦阅过一些，粗略有了
几点想法，同时也有些不明之处，今特
去函求教，盼得到您的帮助。

……
您第一次作为记者采写的文艺通

讯《一天的工作》（文见《尺泽集》），为
何在“文集”中被编入小说一类？文艺
通讯早些时候好像只是报告的另一称
谓，倘若这篇文章是您当记者的第一
篇作品，实际上就是您的第一篇报告
文学。如此推论，不知是否正确？

虽然信中是以请教的口吻探寻发
问，但我的观点却是明晰而鲜明的。我
记得这封信和一份论文提纲是托文艺
部的老编辑张金池转交的。老张曾参
加过《孙犁文集》的编纂工作，他一听
我对《孙犁文集》的编辑体例提出了质
疑，就善意地提醒我说：你不知道吗，
这套文集是孙老亲自审定的——你指
摘文集的编辑体例，实际上就等于是
在批评孙犁先生啊！

我听罢暗暗后悔。是啊，孙犁先生
是享誉文坛的大作家、老前辈，而我只
是一个20多岁的无名小卒，竟然斗胆
给他编定的文集提意见，岂不是太冒
失了？然而，信已送出，覆水难收，我只
能惴惴不安地等待着孙犁先生的回
复，生怕引起孙老的不快。

两天后，老张给我打来电话，说孙
老回信了，让我去文艺部取。我赶去一
看，岂止是回信，还有一本孙老的新著
《老荒集》，上面还有孙老的亲笔题字
——这是我收到的第一个孙犁先生的

签名本。更令我惊异的是，孙老在回信
中不仅完全赞同我所提出的看法，而
且对我的探索给予了超乎预期的肯
定。孙老的信文不长，全文如下：
侯军同志：

读过你的来信，非常感动。看来，
青年人的一些想法、思考、分析、探索，
就是敏锐。我很高兴，认为是读了一篇
使人快意的文章。

这并不是说，你在信中，对我作了
一些称许，或过高的评价。是因为从这
封信，使我看到了：确实有些青年同
志，是在那里默默地、孜孜不倦地读书
做学问，研究一些实际问题。

我很多年不研究这些问题了，报
告文学作品读得更少。年老多病，头脑
迟钝，有时还有些麻木感。谈起话来，有
时是词不达意，有时是语无伦次。我很怕
谈论学术问题。所以，我建议，我们先不
要座谈了，有什么问题，你可以写信问
我，我会及时答复的。

关于你在这封信上提出的几个问
题，我完全同意你的看法，你的推论，
和你打算的做法。希望你以实事求是
的精神，广泛阅览材料，然后细心判
断，写出这篇研究文章。这对我来说，
也是会有教益的。

你的来信，不知能否在《报告文
学》上发表一下，也是对这一文体的一
种助兴。请你考虑。原信附上备用。

随信，附上近出拙著《老荒集》一
册，请你参考并指正。

祝好！
孙犁

十一月十三日

这封回信写于 1986 年 11 月 13
日，距今已经36年了。遵照孙犁先生
的嘱咐，我把这封来信，连同我的那封
信一起，发表在1986年11月28日的
《报告文学》专版上，标题为《孙犁关于
报告文学的通信》。

从这次书信往还中，我不仅真切
感受到孙犁先生谦逊的品德与宽容的
胸襟，更深深感受到他对青年人的真
情扶掖与悉心呵护。由此开始，我与孙
老的交往日渐频密，孙老对我的成长
也是一路护持。正如孙犁女儿孙晓玲
在《逝不去的彩云》一书中给一篇文章
所做的标题：“父亲与侯军的一段忘年
交”。孙犁先生的这封来信，对我日后
的人生道路选择，产生了不可估量的
影响：正因为孙老的这封信，我才立下
志愿，要做一个“学者型记者”；正因为
孙老的这封信，我才能够几十年如一
日，“在那里默默地、孜孜不倦地读书
做学问，研究一些实际问题”；正因为
孙老的这封信，我才能够在浮躁的世
风中耐得住寂寞、经得起喧嚣，立定精
神，笔耕不辍……如今，我已年过花
甲，退出报海。回首前尘，自感欣慰的
是，我没有辜负孙老当年的叮嘱，一直
在心无旁骛地“读书做学问”，虽然学
问并没做好，但确实是研究了一些实
际问题。更重要的是，我从孙老的为人
处世中，知晓了何为人淡如菊，何为淡
泊名利，何为文章立命，何为文人风骨
……

重读孙犁，我感恩！
（作者系中国报纸副刊研究会副

会长）

与孙犁先生的一段交往
——为纪念孙犁先生逝世20周年而作

侯军
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2016年11月，是我第一次见到
生活中的蓝天野先生。他的家像一座
迷你的博物馆，围绕着客厅一周陈列
着他收集的字画、奇石。整齐的白
发、和蔼的微笑佐以浑厚的音色，让
我很难相信，这是一位已经年过90
的老人。此前，蓝天野先生的名字更
多时候存在于书籍之中，第一次见到
舞台上的蓝天野先生，还是在2012
年北京人民艺术剧院60周年院庆纪
念话剧《甲子园》。那时候蓝天野先
生已经85岁高龄，刚一出场便赢得
了满场掌声，也是从那次演出，我正
式开始了解研究蓝天野先生的传奇一
生。

《甲子园》作为院庆大戏，北京
人艺的老一代名角儿基本都有参演，
除了蓝先生之外，还有朱琳、朱旭、
郑蓉等老先生，可谓是北京人艺最

“经典阵容”。演出结束后，所有参演
人员在一件白色文化衫上签名题词，
蓝先生提笔写下“告别”。一旁的朱
旭先生说，告别二字写得不合适，写
了告别又出来演，不成了自食其言了
吗？蓝先生说，告别就是为了复出。
他对舞台的一片赤诚，到了耄耋之年
也丝毫未减。每当剧院给他角色时，
心里虽然想着自己年纪大了，不演
了，可嘴上却把“我来演”三个字说
了出来。

那天在蓝天野先生家里，还没开
始正式采访之前，他首先聊起了自己
的字画作品，脸上洋溢出孩童般的笑
容，即便是他自己不说，来做客的人
也不难看出他是一个对美术有着深切

热爱的人。接着，蓝天野先生和我们
讲起他在童年时期并没有选择表演艺
术作为自己的主要学业。1944年，
蓝天野在国立北平艺专油画系学习，
心里有一个当画家的梦想，好友苏民
邀请他一起演话剧，他觉得这是值得
尝试的事情，何况可以和一群年轻朋
友在一起，以此为契机，他加入了沙
龙剧团，开始演话剧。

这一演，便演了一生。蓝天野在
北京人艺的舞台上塑造了不少经典人
物，如《北京人》中的曾文清、《蔡
文姬》中的董祀、《王昭君》中的呼
韩邪单于、《冬之旅》中的老金等众
多戏剧形象，其中最为人津津乐道
的，便是《茶馆》中的秦仲义。虽然
已经无法看到蓝天野先生的现场表
演，但在很多视频资料中，还能看到
话剧电影《茶馆》中他惟妙惟肖的表
演。生活中的蓝天野儒雅随和，讲话
也是娓娓道来，而他所扮演的秦仲
义，却完全不同于自己的形象。作为
一名清朝末年的实业家，秦仲义满怀
一腔报国热血，人物形象雷厉风行，
其中还带有一丝不可一世。在第三幕
中，秦仲义经商失败，回到茶馆里与
掌柜的叙旧，用激动和颤抖的声音道
出了对世道不公的气话。蓝天野先生
在观察生活时看到一位老者，老者的
头不停地颤抖，这启发了他将这一姿
态用在年老的秦仲义身上，也让念白
更符合人物形象，给观众留下了深刻
印象。

除了演员工作外，蓝天野先生还
分享了自己在导演方法上的见解。他

坦言导演最重要的精神就是探索。导
演不应该亦步亦趋描红模子，不能仅
仅停留在“临帖”阶段，千篇一律的
套路没有意义，因此需要大量的生活
积累，并不断探索个人的文化水平、
自我修养。所谓文化，就是你看待生
活的高度和深度，无知的人流于物欲
本身，站的角度高了，看生活和解读
生活的水准便不一样了。

当一位巨星殒没之时，初闻震
惊，而后便将那些珍贵的文字、图片
搜集起来，试图回想起他的音容笑
貌。这样一位为戏剧事业奋斗终身的
艺术家，不仅是北京人民艺术剧院的
精神财富，也影响着一代代的戏剧工
作者们对舞台艺术的孜孜探索。在很
多小剧场里，经常能看到蓝天野先生
拄着拐杖，从头至尾观赏完演出，哪
怕有些剧目还颇有些青涩，也没有见
到过他提前离席。他曾说过，什么样
的戏都应该有自己的空间，他在剧场
里，对戏剧人便是一种莫大的鼓励。

记得2017年，时逢中国话剧诞
生110周年，中国艺术研究院话剧研
究所在国家大剧院举办了“中国话剧
诞生110周年大型图片展”，吸引了
不少话剧名家和爱好者前来观看。让
作为主办方的我们都没想到的是，当
时已经 90 岁的蓝天野先生来到现
场，拄着拐杖一步一步参观。展览展
出了不少由北京人艺提供的老剧本、
原版服装等，蓝天野先生在观看时，
还不时与周围的人分享对这些珍贵物
件的记忆。本以为蓝天野先生停留十
几分钟便走，可他对展出的图片、剧

目如数家珍，脚下步履稳健，毫无累
倦。展厅里有观众发现了他，要求
合影留念，先生也来者不拒，拄杖
挺立与大家一一合影。这一幕至今
都给我留下了深刻的印象，我想这
就是蓝天野先生在用自己的方式，
发挥余热，为中国话剧事业贡献自己
的一切。

2021 年，当蓝天野先生荣获
“七一勋章”的时候，话剧工作者无
不受到巨大的鼓舞。话剧作为舶来艺
术，在中国只有115年的历史，可话
剧艺术正是在那动荡的年代里应运而
生——开化人民心智、传播革命思
想、鼓舞革命战士，这百年里的神州
大地上处处可以看到中国话剧之火在
熊熊燃烧。像蓝天野先生这样，既有
独特的艺术造诣，又有坚定的革命精
神，给当下的艺术工作者树立了榜
样。

这一天终究是到来了，这位伟大
的话剧艺术家离开了舞台。但他所留
下的艺术作品和表导演经验，也必将
激励着更多话剧人前进。

（作者单位：中国艺术研究院话
剧研究所）

随鹤归去的舞台仙骨
——忆蓝天野先生

李一赓

柯军表演剧照柯军表演剧照

▲侯军给孙犁先生的信

▲孙犁先生回信

戏曲的功法技艺，仅仅师生教
学是不够的，还必须经过实际演出
这个重要环节才能真正掌握，因为
演出才是学生用自己的身体，将剧
目的一招一式串成“戏”。

柯军是前卫的，又是传统的，
我不敢说柯军已经找到了完美融合
传统与前卫的方法，但至少前卫而
不背离传统的追求，确实体现在他
所有的艺术实践中。

■精彩阅读：

“读过你的来信，非常感动。看来，青年人的一些想
法、思考、分析、探索，就是敏锐。”

从这次书信往还中，我不仅真切感受到孙犁先生谦逊
的品德与宽容的胸襟，更深深感受到他对青年人的真情扶
掖与悉心呵护。

■
精
彩
阅
读
：


